



BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL

CUATRIMESTRAL CMCA/SECMCA

ENERO - ABRIL 2024

Secretaría Ejecutiva
San José, Costa Rica

BOLETÍN INFORMATIVO INSTITUCIONAL CUATRIMESTRAL CMCA y SECMCA

ENERO – ABRIL 2024

NOTAS ECONÓMICAS PUBLICADAS

RIESGO PAÍS EN LA REGIÓN CARD: ¿POR QUÉ MODERARLO DEBERÍA SER UN OBJETIVO DE POLÍTICA ECONÓMICA?

Autores: Wilfredo Díaz Cruz y Rafael A. Fornet A.
No. 152 – Enero 2024.

En el documento se aborda la importancia de disminuir el riesgo país en las economías de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD). Se analizan los principales aspectos que las agencias calificadoras de crédito evalúan en los distintos países; también, se hace una revisión de la literatura existente sobre las ventajas de mejorar la calificación. De igual forma, se estudian las tendencias del Indicador de Bonos de Mercados Emergentes (EMBI, por sus siglas en inglés) en las economías de esta región. Finalmente, se evalúan algunas medidas que pueden tomar los gobiernos a fin de disminuir su percepción de riesgo frente a las agencias y los inversionistas en general. En particular, se aborda el establecimiento de reglas y consejos fiscales, así como la propuesta de un ancla nominal novedosa para la política fiscal: el diferencial de tasas soberano.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/riesgo-pais-en-la-region-card-por-que-moderarlo-deberia-ser-un-objetivo-de-politica-economica/>

POLÍTICA MONETARIA EN LA PRÁCTICA: EVIDENCIA RECIENTE PARA CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA (CARD)

Autores: Jorge Madrigal y Rafael A. Fornet A.
No. 153 – Febrero 2024.

La política monetaria ha ido evolucionando desde la creación de los distintos bancos centrales. En los últimos 30 años se ha ido popularizando el esquema de metas de inflación, luego de una migración progresiva desde otros esquemas como los de metas monetarias o de tipo de cambio. Aun así, en la implementación de la política monetaria se mantiene el uso de instrumentos tradicionales y

CONOCIENDO LOS CENTROS CULTURALES

MUSEO NUMISMÁTICO DE GUATEMALA

Reseña histórica:

El Museo Numismático de Guatemala fue autorizado por la Honorable Junta Monetaria, según resoluciones JM-8639 y JM-536-92, del 23 de agosto de 1978 y 18 de noviembre de 1992, respectivamente. Inaugurado el 11 de julio de 2006, su guion museológico fue elaborado por Rafael Vitorazzi; la adecuación y la museografía estuvo a cargo del arquitecto Carlos Mackenney, con participación del personal del Banco de Guatemala.

El Museo abrió sus puertas como parte de las actividades por motivo de la celebración del 80 aniversario de la banca central en nuestro país. Se encuentra ubicado en el primer nivel del Banco de Guatemala, en el vestíbulo que fue utilizado como área de atención al público.



El Museo Numismático cuenta con siete salas y cada una de ellas corresponde a un periodo distinto de la historia de la moneda de Guatemala, las cuales están

comunes para los distintos esquemas; aunque con cambios en las metas operativas que tiene cada uno. Para el caso de la región de Centroamérica y República Dominicana (CARD), los bancos centrales tienen un objetivo común de estabilidad de precios, con diferentes esquemas para su consecución y, en general, han hecho un uso extensivo de los instrumentos tradicionales como las operaciones de mercado abierto (OMA) o facilidades permanentes de expansión y contracción. En años recientes, se verifica una recomposición en los balances de los bancos centrales de CARD, reflejando los cambios en las operaciones monetarias que realizan.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/politica-monetaria-en-la-practica-evidencia-reciente-para-centroamerica-y-republica-dominicana-card/>

PERSISTENCIA DE LA INFLACIÓN EN CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA

Autores: Juan Quiñónez Wu, Juan Manuel Serrano Fernández y Valery Solano Hidalgo.
No. 154 – Marzo 2024.

La persistencia de la inflación se define como la capacidad que tiene esta variable de regresar a su valor de equilibrio a largo plazo tras verse afectada por un choque, lo cual puede resultar en secuelas adversas para la economía. Este fenómeno puede motivar a las autoridades a actuar anticipadamente para evitar los efectos duraderos de los choques; esto implica elevar en mayor medida y durante un período más prolongado las tasas de interés de referencia para controlar la inflación. En este documento, se realizará un análisis del comportamiento de la inflación en los países de Centroamérica y República Dominicana (CARD), con el fin de estudiar su persistencia e identificar cambios en su estructura, facilitando insumos que pueden servir para la toma de decisiones de política monetaria. Los resultados indican que el comportamiento de esta es heterogéneo entre países, indicando la presencia de factores idiosincráticos de cada país. Asimismo, se verifica que la persistencia inflacionaria responde a diferentes eventos locales al presentar cambios estructurales específicos de cada economía.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/persistencia-de-la-inflacion-en-centroamerica-y-republica-dominicana/>

ordenadas de forma cronológica empezando con la Época Prehispánica, en la que se muestran productos como el cacao, pieles, plumas de aves exóticas, obsidiana, sal, conchas, cerámica y el jade, utilizados como medida de valor para obtener otros bienes, conocido como trueque, su utilización era generalizada en la mayoría de regiones participantes en la dinámica comercial.



En la sala de la Época Colonial, se aprecian las primeras monedas que traían consigo los soldados españoles al momento de la conquista. Circulaban libremente en el reino de Guatemala monedas de las cecas de España, México y Bolivia. Más adelante, el 17 de enero de 1731, se fundó Casa de La Moneda en Guatemala, empezando la acuñación de moneda en 1733. Se exhiben reales de forma irregular (comúnmente llamadas macacos), escudos, proclamas, cuños y punzones.



ALGUNOS RASGOS BÁSICOS DE LA INMIGRACIÓN DESDE CENTROAMÉRICA Y LA REPÚBLICA DOMINICANA HACIA ESPAÑA

Autores: Teresa Sastre, Juan Izaguirre y Evelyn C. Badilla.
No. 155 – Abril 2024.

Se presenta un análisis de los cambios migratorios que se han registrado desde Centroamérica, la República Dominicana y Panamá hacia el resto del mundo, en donde se observa un incremento considerable de emigración a España, tendencia que podría seguir creciendo en los próximos años debido a las políticas públicas como el Acuerdo entre los gobiernos de Estado Unidos, Canadá, México y España que se ha implementado para buscar una migración regulada y segura.

Además, se esboza los determinantes de la dinámica de los flujos migratorios: las condiciones económicas de los países de destino ("pull factors"), así como la situación social y económica de los países de origen ("push factors"). Asimismo, muestra un perfil de los migrantes centroamericanos y dominicanos que llegan a España presentando algunas diferencias con respecto al de los procedentes de otras zonas geográficas. Finalmente, describe las actividades económicas que concentran el mayor número de inmigrantes centroamericanos.

Para más información: <https://www.secmca.org/nota/algunos-rasgos-basicos-de-la-inmigracion-desde-centroamerica-y-la-republica-dominicana-hacia-espana/>

VOLATILIDAD DEL TIPO DE CAMBIO DE REFERENCIA EN CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA (CARD) EN EL PERIODO 2016 -2023

Autor: Rodrigo Gil Escobar.
No. 156 – Abril 2024.

Se presenta un análisis de los tipos de cambio de referencia observados entre enero 2016 a diciembre 2023, con el fin de examinar la volatilidad que han experimentado los países siguientes: Costa Rica, Guatemala, Honduras y República Dominicana. La volatilidad se analizó por medio del modelo autorregresivo de heterocedasticidad condicional (ARCH) y el modelo autorregresivo generalizado de heterocedasticidad condicional (GARCH).

Asimismo, se construyeron indicadores estadísticos que muestran comportamientos de intereses que sucedieron en el periodo indicado,



En la sala de Independencia y Federación Centroamericana, se muestra una colección de monedas de la época de anexión al primer Imperio mexicano (1822 -1823), en donde figuraba el busto de Agustín de Iturbide en el anverso de la moneda. Posteriormente, cuando se conforman las Provincias Unidas del Centro de América (1823-1847), se observan monedas con los cinco volcanes en alusión a los cinco estados de la nueva federación: Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

La Sala de La República, la más extensa del museo, cuenta con una colección de monedas "carrereñas", monedas extranjeras contramarcadas y ediciones completas de papel moneda emitido por los primeros bancos estatales y privados de Guatemala. En esta sala, además, se pueden apreciar piezas históricas de gran belleza como, la espada de oro de Justo Rufino Barrios, una cigarrera de oro, charreteras y mancuernillas de oro, todas alguna vez pertenecientes al Reformador. Por último, se exhibe un lingote real de 29 libras de oro.



esto debido a que algunos presentaron mayores coeficientes de variación antes de la pandemia y otros luego de la pandemia. De igual forma, se aprovecha el periodo observado para analizar la volatilidad de la variable tipo de cambio de referencia, luego de que el presidente Donald John Trump iniciara su cargo en la presidencia de Estados Unidos, en el periodo de enero 2017 a enero 2021, derivado que en dos países de la región se observa cierta volatilidad para el periodo indicado.

Para más información:

<https://www.secmca.org/nota/volatilidad-del-tipo-de-cambio-de-referencia-en-centroamerica-y-republica-dominicana-card-en-el-periodo-2016-2023/>

INVESTIGACIONES

MEDIDAS DE POLÍTICA MONETARIA IMPLEMENTADAS DURANTE LA PANDEMIA DE COVID-19 Y SU IMPACTO ECONÓMICO EN CENTROAMÉRICA Y LA REPÚBLICA DOMINICANA

Autores: Jesús A. López Cabrera, Enrique González Mata, Juan S. Quiñónez Wu

Este estudio analiza las medidas de política monetaria puestas en marcha durante la pandemia por COVID 19 en los países de Centroamérica y la República Dominicana (CARD), así como en el período de recuperación inmediata, y examina su impacto en la actividad económica. Para ello, el documento realiza un análisis cualitativo y cuantitativo sobre las políticas monetarias puestas en marcha en el periodo 2020-2022. El análisis cuantitativo emplea técnicas econométricas de VAR y paneles. Los resultados muestran que las diversas medidas implementadas, de corte convencional y no convencional, tuvieron efectos pequeños los sobre el agregado de la actividad económica. Es posible que otro tipo de políticas, como las fiscales, financieras y regulatorias, hayan contribuido a disminuir en mayor medida el impacto negativo de la pandemia de COVID 19 sobre la actividad económica.

Para más información:

<https://www.secmca.org/wp-content/uploads/2024/04/Resumen.pdf>



Por su parte, la sala de Banco Central exhibe las primeras monedas y billetes de quetzal, la nueva unidad monetaria resultado de la Primera Reforma Monetaria del país. Las primeras monedas de quetzal acuñadas en denominaciones de un centavo en cobre, cinco, diez, medio y un quetzal en plata; así como cinco, diez y veinte quetzales en oro. Todas acuñadas por la Casa de Moneda de Filadelfia. Se observan los primeros billetes de quetzal, conocidos comúnmente como “chemas”, en donde figura el general José María Orellana en el anverso de los billetes. Se exhibe en esta sala un diorama de un quetzal macho sobre la columna de orden jónico, diseño que figura en todas las monedas y billetes de quetzal, simbolizando estabilidad económica.



La sala de Banco de Guatemala, cuenta con las primeras emisiones de billetes de 1948 y monedas de 1949. Se exhibe una colección amplia de billetes y monedas de los cambios más significativos que han ocurrido en su

INFORMES

MATRIZ DE PRINCIPALES POLÍTICAS MACROECONÓMICAS, marzo 2024

La Secretaría Ejecutiva presenta una revisión trimestral de las políticas cambiaria, monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales miembros del CMCA. Se consignan los regímenes cambiarios, las estrategias de política monetaria, las modificaciones en la tasa de política, los instrumentos directos e indirectos a disposición de los bancos centrales, incluyendo facilidades permanentes de liquidez, y las políticas de transparencia y rendición de cuentas.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE BALANZA DE PAGOS DE LA REGIÓN CARD, al IV trimestre de 2023

Basado en las estadísticas del sector externo armonizadas que calculan los países centroamericanos y la República Dominicana, se presenta un análisis macroeconómico regional sobre la balanza de pagos, aunque también se presentan resultados específicos por países, haciendo énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo.

Al cierre del año 2023, la cuenta corriente consolidada de Centroamérica y República Dominicana (CARD) registró una mejoría sustancial al pasar de un déficit de 3.1 % del PIB regional en igual período de 2022 a uno de solo 0.1 % del PIB regional. Dicho comportamiento se debió al menor déficit de bienes, por la contracción en el valor de las importaciones, consecuente con la moderación en el precio de las materias primas importadas, en particular de los derivados del petróleo, registrada en los primeros tres meses del año.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

diseño a través del tiempo. Complementan la exhibición, pinturas originales que sirvieron para realizar los grabados que figuran en los quetzales de actual circulación. Además, una extensa colección de medallas y monedas conmemorativas acuñadas por el Banco de Guatemala.



Por último, la sala de Acuñación de La Moneda, es una recreación de un taller de acuñación de la época colonial, que narra de forma interactiva el proceso de hacer monedas en el siglo XVIII. En ella los visitantes pueden acuñar su propia moneda y llevársela como recuerdo de su visita. Se cuenta con maquinaria original de la época: torno, crisoles, yunque, prensa de tornillo italiana, tórculo y una acuñadora de golpe de martillo.



INFORME DE RIESGO PAÍS, al IV trimestre de 2023

Este informe presenta una síntesis sobre las calificaciones de riesgo y perspectivas sobre las principales fortalezas, retos y factores de sensibilidad de las economías de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (CAPARD), basándose en la información de las agencias Fitch Ratings, Moody's Investor Service y S&P Global Ratings, actualizado al primer trimestre de 2024.

En el primer trimestre del año 2024, las agencias calificadoras de riesgo (Fitch, Moody's y Standard & Poor's) realizaron revisiones y actualizaciones en las calificaciones de deuda soberana y perspectivas de riesgo país para Costa Rica, Guatemala, Nicaragua y Panamá. Para los demás países (El Salvador, Honduras y República Dominicana), no se realizaron revisiones ni modificaciones por lo que mantienen las calificaciones y perspectivas reportadas en el informe anterior.

Para más información:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/

INFORME DE COYUNTURA, noviembre de 2023

Consiste en un análisis macroeconómico regional con énfasis en los principales hechos económicos que han incidido en el comportamiento de corto plazo. Además, contiene una revisión de los principales determinantes endógenos y exógenos del proceso inflacionario regional, así como de las principales decisiones de política monetaria y financiera adoptadas por los bancos centrales. Incluye una revisión de las perspectivas macroeconómicas mundiales y del comportamiento esperado de los precios internacionales de materias primas estratégicas para la región, con el objetivo de adelantar escenarios macroeconómicos de corto plazo.

El crecimiento interanual de la región CARD se ubicó en 3.6 % para el mes de agosto del 2023. Mientras que, en términos acumulados, la tasa de crecimiento del IMAE se posicionó en 3.3 % durante el mismo periodo. Costa Rica se destaca como el país con mayor tasa de crecimiento durante el mes de agosto, con un crecimiento interanual de 7.0 %, seguido de Nicaragua (6.1 %), Honduras (5.5 %), Guatemala (3.0 %), República Dominicana (2.0 %) y El Salvador (1.6 %).

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/trimestral/



El museo contribuye a la historia y educación numismática del país, ya que, desde su apertura al público, ha recibido estudiantes de todos los niveles, turistas nacionales y extranjeros, entidades interesadas en la numismática de Guatemala y, al mismo tiempo, enfatiza la importancia de valorar y conservar nuestra moneda, así como resaltar que el quetzal se encuentra entre las monedas más estables de América Latina. En ese sentido, el Museo recibe aproximadamente a 15 mil visitantes al año. El Museo Numismático favorece a la preservación y difusión de la cultura y la historia de la moneda de Guatemala.



www.banguat.hk

BALANCE PRELIMINAR DE LA ECONOMÍA DE LA REGIÓN CARD, 2023

Con periodicidad anual, este informe resume los principales resultados macroeconómicos de los países de

Centroamérica y República Dominicana, con las cifras disponibles al cierre del año. Se hace énfasis en el balance regional, aunque se presentan también resultados específicos para cada uno de los países.

Por su parte, la inflación regional al final del año 2023 fue de 3.02 %, siendo esta inferior, en más de cinco puntos porcentuales respecto a la registrada al cierre de 2022 (8.62 %). La inflación se desaceleró a un ritmo promedio mensual de casi 0.5 puntos porcentuales a lo largo del año, alcanzando una tasa interanual más baja a la observada en julio de 2020.

Para más información visite:

https://www.secmca.org/periodo_informe/anual/

REUNIONES O EVENTOS

SECMCA participó en la reunión de Secretarías del Pilar de Integración Económica Centroamericana

El día 24 de enero se llevó a cabo en la Ciudad de Guatemala la Reunión de Secretarías del Pilar de Integración Económica Centroamericana. Esta reunión tuvo como objetivo elaborar el Plan de Trabajo Intersectorial para el primer semestre de 2024. Por parte de la SECMCA participó el economista jefe, Sr. Jorge Madrigal Badilla.

Durante la reunión se conocieron los principales resultados del trabajo conjunto entre las diferentes secretarías del subsistema. En particular, por parte de la SECMCA se destacaron las labores que se realizan en colaboración con la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA) y la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Hacienda o Finanzas de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (SECOSEFIN) y que, entre otras, incluyen la elaboración y publicación de las Estadísticas Armonizadas de Finanzas Públicas y el Informe Económico Regional.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-reunion-de-secretarias-del-pilar-de-integracion-economica-centroamericana/>

El comité de pagos y el de estudios jurídicos del Consejo Monetario Centroamericano se reunieron en Guatemala

Los días 1 y 2 de febrero de 2024 en la sede del Banco de Guatemala se celebraron reuniones individuales y conjuntas de los grupos de trabajo constituidos por el Comité Técnico de Pagos y el Comité de Estudios Jurídicos del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA).

Durante esos encuentros, los expertos de los bancos centrales de la región y personal de la Secretaría Ejecutiva del CMCA evaluaron la actualización normativa y operativa del Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA), de manera que se mantenga como una opción relevante para los usuarios de los servicios financieros en Centroamérica y República Dominicana, pudiendo incorporar opciones de transferencia de dinero desde otras regiones.

El SIPA es un sistema regional operado por los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana que

permite a los clientes de los bancos y entidades financieras afiliadas al sistema hacer transferencias electrónicas de fondos entre los países de la región en dólares de los Estados Unidos de América, de una forma rápida, segura y a bajo costo.

En este evento se discutieron una serie de acciones que conlleven mejor el Sistema de Interconexión de Pagos, como los son: la automatización plena, la adopción de estándares, la ampliación de horarios de servicios y ampliar la conectividad con nuevos participantes.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/comites-de-pagos-y-de-estudios-juridicos-del-consejo-monetario-centroamericano-se-reunen-en-guatemala/>

SECMCA impartió el taller de mejores prácticas de redacción de documentos de investigación económica

Los días 15 y 16 de febrero se realizó el taller “Mejores prácticas de redacción de documentos de investigación económica”, impartido por los economistas Nabil López y Fidias Díaz, funcionarios del Banco Central de la República Dominicana en la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA). Este evento fue desarrollado en formato híbrido, donde participaron funcionarios del Banco Central de Costa Rica, Banco Central de Honduras y de la SECMCA de manera presencial y en formato virtual otros funcionarios de bancos centrales miembros e instituciones de Centroamérica y República Dominicana.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-imparte-taller-de-mejores-practicas-de-redaccion-de-documentos-de-investigacion-economica/>

Bancos centrales celebraron su 300ma reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano y 60 aniversario del organismo

El jueves 22 de febrero inició la tricentésima reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) que se extendió hasta el viernes 23 del mismo mes, bajo los auspicios del Banco Central de Reserva de El Salvador, en San Salvador. En este encuentro, los responsables de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana dialogan sobre la situación económica de sus países, las condiciones internacionales relevantes, así como los retos de corto y mediano plazo que enfrentan. Además, se contó con invitados especiales del Banco de España, Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco Internacional de Pagos, el Fondo Monetario Internacional y el Banco Centroamericano de Integración Económica; que analizaron los retos de política económica, las condiciones financieras internacionales e iniciativas de desarrollo regional.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/bancos-centrales-celebran-su-300ma-reunion-ordinaria-del-consejo-monetario-centroamericano-y-60-aniversario-del-organismo/>

Bancos Centrales evaluaron el desempeño de las economías de la Región al cierre de 2023 y las perspectivas para 2024

En el marco de la 300ma Reunión del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), las autoridades de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana (CARD), evaluaron el desempeño de las economías de sus respectivos países, así como sus perspectivas para el año 2024 y la evolución de la economía mundial y regional en el corto plazo. En ese sentido, tomaron en cuenta la evolución del crecimiento económico, la inflación, las condiciones financieras, la situación fiscal y el entorno internacional relevante, con información disponible y preliminar al cuarto trimestre de 2023.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/bancos-centrales-evaluan-el-desempeno-de-las-economias-de-la-region-al-cierre-de-2023-y-las-perspectivas-para-2024/>

SECMCA participó en Reuniones Anuales del Banco Interamericano de Desarrollo

Atendiendo la invitación del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) participó en el principal evento anual de ese organismo internacional. Las Asambleas de Gobernadores del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Corporación Interamericana de Inversiones (BID Invest), celebran sus reuniones cada año en uno de los países miembros, en esta ocasión, se llevó a cabo en Punta Cana de República Dominicana. Esta actividad consiste en un foro de discusión entre los gobernadores de la institución, la mayoría de los cuales son ministros de finanzas, presidentes o gobernadores de bancos centrales u otras autoridades de alto nivel de los países miembros. También asisten representantes de instituciones financieras multilaterales, agencias de desarrollo y bancos privados.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-reuniones-anales-del-banco-interamericano-de-desarrollo/>

Conferencia “Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y República Dominicana”

El miércoles 13 de marzo la Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) llevó a cabo en formato virtual la conferencia: “Panorama macroeconómico de la región de Centroamérica y República Dominicana”, en el marco de la 300ma reunión del Consejo Monetario Centroamericano y su 60 aniversario. La actividad estuvo a cargo del Sr. Odalis Francisco Martes Alevante, quien ostenta el cargo de Secretario Ejecutivo del CMCA.

Los temas que se expusieron fueron el entorno internacional, el desempeño de las economías de la región, sector externo, el balance fiscal, deuda pública y riesgo país, las condiciones monetarias y financieras, y por último las proyecciones de crecimiento del bienio 2024-2025. Esta conferencia se enmarca en las actividades de la estrategia de comunicación, que busca mejorar la divulgación de temas de interés económico y financiero a través de generar espacios de diálogo con los ciudadanos para mejorar la comprensión de temas económicos y su relevancia.

Se debe recalcar que la trascendencia del Consejo Monetario Centroamericano como órgano regional de la banca central se ha mantenido relevante a lo largo de sus seis décadas de existencia, en un trabajo continuo en la promoción del diálogo macroeconómico, las mejores prácticas de banca central y la armonización de estadísticas

macroeconómicas y financieras.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/conferencia-panorama-macroeconomico-de-la-region-de-centroamerica-y-republica-dominicana/>

Análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales

El 15 de marzo se realizó la vídeo conferencia “Análisis de los riesgos macroeconómicos provenientes del cambio climático y desastres naturales”, un evento organizado de manera conjunta por la CEPAL y la SECMCA, y con la colaboración del Banco de México (BANXICO). En este encuentro los ponentes resaltaron los efectos adversos del cambio climático sobre las economías y se motivaban a los bancos centrales a utilizar un conjunto de herramientas analíticas para evaluar escenarios en el corto y largo plazo.

En la apertura del evento, el secretario ejecutivo del Consejo Monetario Centroamericano, señor Odalis F. Marte, destacó que, estando los bancos centrales comprometidos con la estabilidad de precios, la estabilidad financiera y el buen funcionamiento de los sistemas de pago, los impactos macroeconómicos del cambio climático no les son ajenos debido a las pérdidas que implican para la producción y los riesgos que ponen sobre el sistema financiero. Por eso agradeció la colaboración de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, el Banco de México, la Universidad Autónoma Nacional de México y agencias internacionales cooperantes su colaboración en transferir a los bancos centrales de Centroamérica y República Dominicana capacidades analíticas que serán de gran importancia para la toma de decisiones antes los riesgos del cambio climático.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/analisis-de-los-riesgos-macroeconomicos-provenientes-del-cambio-climatico-y-desastres-naturales/>

Pronóstico de inflación de corto plazo a partir de un modelo por artículos (MIPA)

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano (SECMCA) organizó un seminario virtual donde se presentó “Pronóstico de inflación de corto plazo a partir de un modelo por artículos (MIPA)” por parte Nerys Ramírez y Jesús Sánchez, funcionarios del Banco Central de la República Dominicana (BCRD). En este evento participaron funcionarios de los bancos centrales y otros organismos de recolección de estadísticas de países miembros de la región de Centroamérica y la República Dominicana (CARD).

Durante este evento se presentó un esquema del ciclo de pronósticos del BCRD, donde se resaltó la importancia de los análisis de coyuntura y cómo las proyecciones del MIPA funcionan como insumos para modelos de mediano plazo. Los expositores presentaron los detalles de este modelo, caracterizado por el uso de proyecciones de cada artículo que compone la canasta del índice de precios al consumidor que luego son agregados utilizando la respectiva ponderación en la canasta.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/personal-tecnico-de-la-secmca-y-cepal-coordinan-estudios-regionales/>

Se realiza la 150ª reunión del Comité Política Monetaria (CPM).

Los días 8 y 12 de abril se realizó, de manera virtual, la 150ª reunión del Comité de Política Monetaria (CPM), comité asesor del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), conformado por los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana. Esta actividad se enmarca en el objetivo estratégico del CMCA de contribuir a la estabilidad macroeconómica y financiera regional mediante coordinación de políticas propias de los bancos centrales.

En esta reunión se trataron diversos temas relevantes para el análisis de la política monetaria en los bancos centrales de la región. Se analizaron los resultados y perspectivas macroeconómicas individuales en la coyuntura actual y el contexto de la economía internacional relevante. Adicionalmente, y en cumplimiento de su plan de cooperación, el CPM dedicó parte de la jornada a analizar la dinámica de las remesas familiares hacia la región, las cuales se han convertido en un componente importante del ingreso disponible de los centroamericanos, aunque con efectos importantes en términos macroeconómicos en general y de política monetaria en particular.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/se-realiza-la-150a-reunion-del-comite-politica-monetaria-cpm/>

SECMCA participó en las reuniones de primavera FMI-Banco Mundial y red de bancos centrales y ministerios de finanzas del BID

La Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano fue invitada por el FMI a participar en las Reuniones de Primavera Banco Mundial-FMI, las cuales se celebraron en las sedes de esas organizaciones en la ciudad de Washington, Estados Unidos de América, los días del 15 al 20 de abril.

En el ámbito de esas reuniones, personal ejecutivo y técnico de la SECMCA acompañó a las delegaciones de los bancos centrales de Centroamérica y República Dominicana (CARD) en reuniones con el Departamento del hemisferio occidental del FMI, en donde se expuso sobre las perspectivas de la economía mundial, el panorama económico relevante para CARD, así como los riesgos en torno a las proyecciones macroeconómicas de crecimiento e inflación. Los bancos centrales y ministerios de hacienda y finanzas públicas de CARD expusieron su visión sobre las economías de esta comunidad de países destacando la evolución positiva de sus respectivos mercados luego de superada la pandemia, a la vez que reconocieron la persistencia de retos internos y del contexto internacional para potenciar la sustentabilidad económica y el bienestar social.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-participa-en-las-reuniones-de-primavera-fmi-banco-mundial-y-red-de-bancos-centrales-y-ministerios-de-finanzas-del-bid/>

Se celebró la décimo primera reunión del CCE

Con el objetivo de dar seguimiento a las actividades del plan estratégico de comunicación del CMCA y su secretaría ejecutiva, los días 18 y 19 de abril se llevó a cabo la décimo primera reunión ordinaria del Comité de Comunicación Estratégica (CCE) del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA), en la ciudad de San José, Costa Rica bajo modalidad híbrida.

Esta reunión se contó con la participación presencial del Sr. Luis Díaz Barquero del Banco Central de Costa Rica, Sr. Josué Ortiz del Banco Central de Reserva de El Salvador, Sr. Guillermo Carranza del Banco de Guatemala,

Sra. Cinthya González del Banco Central de Honduras, Sr. Joaquín Pinto Subsecretario Ejecutivo del CMCA, Sr. Marco Porras, Asistente Ejecutivo TI y la Sra. Evelyn Badilla, coordinadora del CCE. De forma virtual participaron la Sra. Evelyn Mejía y Sra. Neris Cajina del Banco Central de Nicaragua y la Sra. Dennise Comarazamy del Banco Central de la República Dominicana.

Se realizó una revisión de los avances de las actividades, se distribuyen las tareas y se generaron cronogramas de trabajo para el presente año. Además, se analizó los retos enfrenta la comunicación y la necesidad de estar en constante adaptación para lograr los resultados deseados. El CCE fue creado como un órgano de consulta para fortalecer las capacidades de gestión en comunicación estratégica del CMCA y contribuir, desde la perspectiva comunicacional, como una instancia facilitadora y de apoyo para el cumplimiento de los objetivos del CMCA y de sus bancos centrales miembros.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/se-celebra-la-decimo-primer-reunion-del-cce/>

SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR realizan 11a reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas

Entre los días 22 y 24 de abril 2024, se realizó de forma virtual la décimo primera reunión del Grupo de Trabajo de Estadísticas de Finanzas Públicas (GTEFP), organizada en conjunto por la SECMCA, SECOSEFIN y CAPTAC-DR, y con la participación de funcionarios de los Ministerios/Secretarías de Hacienda/Finanzas y Bancos Centrales de la región de Centroamérica, Panamá y República Dominicana, incluyendo al Instituto Nacional de Estadísticas de Panamá.

En esta reunión cada delegación presentó los avances obtenidos durante el año 2023 en cuanto a la compilación y publicación de Estadísticas de Finanzas Públicas (EFP) y de Estadísticas de Deuda del Sector Público (EDSP), así como la planificación de actividades relacionadas con las mejoras de cobertura institucional y calidad de estos dos conjuntos de estadísticas macroeconómicas para el período 2024-2027.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/secmca-secosefin-y-captac-dr-realizan-11a-reunion-del-grupo-de-trabajo-de-estadisticas-de-finanzas-publicas/>

7ma Reunión del Grupo de Oficiales de Cumplimiento de los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana.

Los días 25 y 26 de abril de 2024 se realizó la 7ma Reunión del Grupo de Oficiales de Cumplimiento de los Bancos Centrales de Centroamérica y República Dominicana (GOC) en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana. La reunión contó con la participación de representantes de los Bancos Centrales de Centroamérica y la República Dominicana.

En este evento se discutió la Normativa para la Prevención del Lavado de Dinero u Otros Activos, Financiamiento al Terrorismo y Financiación a la Proliferación de Armas de Destrucción Masiva en el Sistema de Interconexión de Pagos (SIPA). Se revisó la cantidad de devoluciones en el SIPA motivadas por tema de prevención de lavado de dinero y se discutió una estrategia para, desde las oficialías de cumplimiento, impulsar el SIPA.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/7ma-reunion-del-grupo-de-oficiales-de-cumplimiento-de-los-bancos-centrales-de-centroamerica-y-republica-dominicana/>

Comité de Tecnología de Información del Consejo Monetario Centroamericano celebra 9na reunión

Los días 25 y 26 de abril se llevó a cabo la novena reunión ordinaria del Comité de Tecnología de Información (CTI) del Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) en la ciudad de San Salvador, El Salvador, bajo modalidad híbrida.

En esta reunión de dos días se analizaron temas de gran relevancia que fueron solicitados por los propios miembros del comité, buscando compartir sus experiencias con los demás, incluyendo la implementación de la Firma Digital y el Sistema de Pagos 365 por parte del Banco Central de Reserva de El Salvador, Transformación Digital en el Banco Central de Honduras, Implementación RPA (Robotic Process Automation) en el Banco de Guatemala, Estrategia Móvil del Banco Central de Costa Rica, Estatus del Centro de Respuesta a Incidentes de Ciberseguridad del Sistema de Pagos (SPRICS) del Banco Central de la República Dominicana, entre otros temas.

Para más información: <https://www.secmca.org/boletin/comite-de-tecnologia-de-informacion-del-consejo-monetario-centroamericano-celebra-9na-reunion/>